

Bulletin paroissial

Décembre 2025



Avancez, mes frères et mes sœurs ... !

Je vous propose de mettre notre démarche communautaire vers l'Avent et Noël dans les pas de saint Augustin en répondant plus précisément à son injonction : « *Avancez mes frères et mes sœurs !* »

Premier dimanche de l'Avent : avancez mes frères et mes sœurs AVEC les veilleurs de paix, de justice et d'espérance... « *Tenez-vous donc prêts, vous aussi : c'est à l'heure où vous n'y penserez pas que le Fils de l'homme viendra.* » (Mt 24,44)

Deuxième dimanche de l'Avent : avancez mes frères et mes sœurs AVEC les prophètes de tout temps, dont le Précurseur Jean-Baptiste : « *Moi, je vous baptise dans l'eau, en vue de la conversion. Mais celui qui vient derrière moi est plus fort que moi, et je ne suis pas digne de lui retirer ses sandales.* » (Mt 3,11)

Troisième dimanche de l'Avent : avancez mes frères et mes sœurs AVEC les personnes qui doutent dans leur foi : « *Es-tu celui qui doit venir, ou devons-nous en attendre un autre ?* » (Mt 11,3)

Quatrième dimanche de l'Avent : avancez mes frères et mes sœurs AVEC la Vierge Marie et Joseph : « *Joseph, fils de David, ne crains pas de prendre chez toi Marie, ton épouse, puisque l'enfant qui est engendré en elle vient de l'Esprit Saint ; elle enfantera un fils, et tu lui donneras le nom de Jésus.* » (Mt 1,20)

Le 24 décembre, à 18 h : avancez mes frères et mes sœurs AVEC Jésus, l'enfant-Dieu de la Crèche : « *Aujourd'hui, dans la ville de David, vous est né un Sauveur qui est le Christ, le Seigneur. Et voici le signe qui vous est donné : vous trouverez un nouveau-né emmailoté et couché dans une mangeoire.* » (Lc 2, 11-12)

Le 24 décembre, à 21 h - avancez mes frères et mes sœurs AVEC Jésus, l'enfant-Dieu de la Crèche : « *Ne craignez pas, car voici que je vous annonce une bonne nouvelle, qui sera une grande joie pour tout le peuple : aujourd'hui vous est né un Sauveur.* » (Luc 2, 10-11)

Le 25 décembre, Jour de Noël, à 11 h - avancez mes frères et mes sœurs AVEC Jésus, l'enfant-Dieu de Crèche : « *Au commencement était le Verbe, et le Verbe était auprès de Dieu, et le Verbe était Dieu.* » (J 1,1)

Les 27 et 28 décembre, fête de la Sainte Famille et clôture de l'année jubilaire : avancez mes frères et mes sœurs AVEC le diocèse : « *Après la mort d'Hérode, voici que l'ange du Seigneur apparaît en songe à Joseph en Égypte et lui dit : "Lève-toi ; prends l'enfant et sa mère, et pars pour le pays d'Israël..."* » (Mt 2,13)

Bonne route vers Noël !



Jean-Claude Lemaître,
votre curé

Notre Chemin Pastoral Missionnaire (CPM) dans les faits

Pour les trois années qui viennent notre Chemin Pastoral Missionnaire s'inscrit dans les pas de saint Augustin (*« Avancez mes frères et mes sœurs... »*) avec une déclinaison pour l'année pastorale 2025-2026 au tour de trois thèmes : **l'accueil, la liturgie et la communication.**

Pour chacun de ces thèmes, des actions concrètes sont mises en œuvre par le CPP et/ou le CPAE ; en voici quelques exemples (liste non exhaustive) :

Accueil

- Réorganisation de l'accueil au presbytère : il n'y a plus d'accueil l'après-midi. Par contre, l'accueil en semaine (du mardi au samedi, de 9h15 à 11h15) est renforcé le matin par des bénévoles qui peuvent suppléer la secrétaire.
- Nous accueillons les pères Frank Téhel et Paul David, respectivement curé et vicaire de la paroisse Sainte-Catherine-de-Sienne (Cesson-Sévigné et Thoigné-Fouillard) : ils logent à Saint Augustin pendant toute la durée des travaux (au moins un an) au presbytère de Cesson-Sévigné.
- L'accueil des nouveaux arrivants par des paroissiens a été une démarche lancée dès le début septembre, mais avec un succès plutôt mitigé : 8 personnes accueillies dans 7 familles. La paroisse peut mieux faire !

Le CPM s'échelonne sur trois ans. D'autres réalisations vous seront prochainement présentées.

Liturgie

- Nous remettons en place la procession des offrandes (pain et vin) accompagnées du fruit de la quête, depuis le fond de l'église.
- Une commission « Mobilier et accessoires liturgiques » s'est réunie pour réfléchir sur la qualité de notre mobilier et des accessoires liturgiques actuels et sur l'éventualité de leur évolution et/ou changement.
- Un appel est fait pour recruter des chantres, organistes, décorateurs, lecteurs. Plusieurs personnes sont prêtes à s'engager dont des jeunes.
- Un groupe a été créé pour tester l'opportunité de projeter les textes des chants et prières sur le mur de l'église.

Communication

- Mise en place de deux kakémonos dans le narthex pour signifier ce qui est l'essentiel de notre CPM- pour les trois années à venir.
- Réalisation d'un livret présentant les groupes internes et externes à la paroisse.
- Réorganisation du fond de l'église pour la diffusion de l'information sous forme papier (travaux prévus en janvier 2026)
- Mise en place dans le narthex d'un écran, visible de l'extérieur, permettant de faire défiler tout type d'information concernant la paroisse (mise en place courant janvier).

Un nouveau groupe vient de voir le jour à Saint-Augustin...

Avec mon expérience récente de curé, désormais au-delà de mes soixante ans, je suis profondément marqué par l'importance de la dimension intergénérationnelle de la vie paroissiale. Comment permettre à chaque tranche d'âge de coexister de manière harmonieuse et respectueuse au sein d'une même communauté ? Comment favoriser un dialogue constant, bienveillant et fraternel entre tous, afin de bâtir une communauté chrétienne fidèle à son histoire, pleinement enracinée dans le présent et tournée résolument vers l'avenir ?

Après un mois d'annonces paroissiales et plusieurs relances, la rencontre proposée a porté du fruit dans le Seigneur : plus de quinze jeunes étudiants ont répondu présents, et une dizaine d'autres, étudiants ou jeunes professionnels, ont exprimé leurs regrets de ne pouvoir participer cette fois-ci. Nous sommes véritablement dans une dynamique de commencements... Il nous faut demeurer humbles et vigilants ; l'avenir nous dira comment ce groupe continuera de se déve-

lopper, sachant déjà que ses membres souhaitent s'engager dans divers domaines de la vie paroissiale.

En conclusion, je voudrais simplement dire ceci : ce qui confirme l'authenticité de mes intuitions, ce n'est pas d'abord mon propre désir, mais la réponse du Seigneur à travers la réponse de son peuple. Quand un appel porte du fruit, il vient de Lui. Lorsqu'il ne suscite que peu ou pas de réponse, il émane probablement davantage de moi-même et relève d'une inspiration purement humaine. L'essentiel, pour une pastorale vécue au quotidien, est de porter ensemble dans la prière cette nouveauté afin d'accueillir les appels du Seigneur et de bâtir une communauté d'Église pour aujourd'hui.

Jean-Claude
votre curé

Rejoignez nos équipes d'animation liturgiques !

Le Chemin Pastoral Missionnaire (CPM) prévoit de renouveler nos liturgies eucharistiques. Cela suppose que les équipes actuelles soient étoffées et ouvertes à de nouveaux membres. **Pour que nos célébrations soient PRIANTES, BELLES, JOYEUSES et VIVANTES, nous avons besoin de vous et de vos talents : chantre, instrumentiste, décorateur, lecteur, organiste. Faîtes-vous connaître auprès du secrétariat! MERCI !**

À la rencontre du Dieu Vivant

Le parcours "A la rencontre du Dieu vivant" conduisant, pour ceux qui le souhaitent, au baptême dans l'Esprit Saint a été proposé par deux groupes de prière réunis : le groupe de louanges Notre Dame de joie établi sur la paroisse de Saint Augustin et le groupe de prière animé par le Chemin Neuf établi sur la paroisse de Jeanne d'Arc.

Ce parcours a débuté le mardi 30 septembre et se termine le 9 décembre avec les démarches de baptême dans l'Esprit Saint et le renouvellement des charismes reçus lors de précédentes démarches.

Chaque mardi de 20h30 à 22h, dans la salle Nazareth, nous sommes environ soixante personnes. La soirée commence par un temps de louange, puis un témoignage et un enseignement ; des petits groupes sont formés afin d'échanger sur une parole qui nous a touchés ou interpellés. Puis nous terminons par un temps de louange, de gratitude et d'adoration.

Ce parcours ne se limite pas aux soirées : en effet, chaque jour de la semaine, nous sommes invités à méditer sur un passage de la Parole de Dieu en rapport avec l'enseignement reçu.

A l'issue de ce parcours, 17 personnes ont fait la demande de baptême dans l'Esprit Saint.

Nous remercions le père Jean Claude Lemaître et la paroisse Saint Augustin de nous avoir chaleureusement accueilli pour la réalisation de ce parcours.

Elisabeth Gaté, bergère du groupe de prière
Notre Dame de Joie,
Alain Garric, berger du groupe de prière
animé par le Chemin Neuf

La démarche du Baptême dans l'Esprit-Saint

consiste à reconnaître que Jésus est notre Seigneur, qu'on lui donne sa vie et qu'on accepte les charismes (ou dons de l'Esprit) afin de les mettre en œuvre au bénéfice de la communauté. Donc le Baptême dans l'Esprit authentifie et revitalise notre Baptême. Trois questions sont posées à celui ou celle qui demande ce baptême dans le Saint-Esprit :

- est-ce que tu reconnais Jésus comme ton Seigneur ?
- est-ce que tu acceptes de lui donner toute ta vie et de recevoir son Esprit-Saint ?
- est-ce que tu acceptes les dons de l'Esprit, les charismes, et d'exercer ces charismes au profit de toute la communauté ?

Le notaire paroissial

Qu'est ce qu'un notaire paroissial ? Cela n'a rien à voir avec la gestion financière de la paroisse. Il s'agit en fait de tenir les registres paroissiaux en coordination avec l'évêché.

Depuis la révolution française, les registres paroissiaux ont été repris par l'état civil des français, l'Église a alors poursuivi seule les registres de baptême et de mariage. On peut y ajouter la confirmation. Mais il n'est pas nécessaire de consigner les décès comme pour l'état civil. C'est vrai que nous sommes tous des ressuscités en puissance !

Le notaire paroissial remplit une fonction administrative qui soulage ainsi le curé. C'est à lui de vérifier que les registres ont bien été signés à chaque mariage ou baptême. Il doit aussi s'occuper de fournir les certificats de baptême aux autres paroisses qui en demandent.

Le curé reste responsable devant son évêque de la tenue de ces registres et peut le déléguer à une personne de confiance qui doit s'engager pour trois ans. D'autres actes peuvent être effectués par le notaire comme de demander des dispenses pour une célébration de mariage dans le cas où l'un des deux n'est pas baptisé dans l'Église catholique.

La tenue de ces registres est soumise aussi à la réglementation européenne dite RGPD (Règlement Général sur la Protection des Données)..

Comme on peut le constater ce travail administratif ressemble un peu à l'état civil mais ne concerne que les actes religieux que l'on dit « canoniques » c'est à dire écrits sur un registre.

Vincent Michon
Notaire paroissial



Groupe de partage « Actualités », soirée du 27 novembre : l'actualité au Burkina Faso

Le père Albert Kousbé, vicaire à Saint-Augustin » depuis septembre 2021, nous a présenté son pays et nous avons pu échanger ensuite avec des questions-réponses. Une trentaine de personnes étaient présente

Lui-même est originaire du diocèse de Ouahigouya, au nord du pays. Après avoir été 7 ans curé d'une paroisse dans son diocèse, il est venu en France à la demande de son évêque faire une licence et un master d'histoire qu'il termine cette année à Rennes.

Dans son pays, la religion dominante est l'Islam (60 % de la population), et il y a 23 % d'animistes (religion traditionnelle) et 17 % de chrétiens ; la co-habitation de ces trois religions n'a pas posé de problèmes majeurs pendant de nombreuses années.

Mais depuis 2015- 2016, la violence a brutalement explosé, suite aux graves troubles qui ont affecté la Libye : des djihadistes ont fait fuir des villages entiers. Ils s'en sont d'abord pris souvent aux communautés chrétiennes (Albert a perdu des amis, prêtres et laïcs, assassinés), puis ensuite aussi à des communautés musulmanes réputées modérées. Il y aurait actuellement plus d'un million de personnes déplacées dans le pays, en majorité des femmes et des enfants, sans compter ceux qui ont migré vers des pays voisins.

Depuis 2022, c'est un jeune capitaine qui a fait un nouveau coup d'état; il estime être véritablement en guerre contre les djihadistes, il demande à la population de se mobiliser elle-même pour leur résister et bâtir l'avenir du pays ; et il préconise une rupture de certains accords avec l'ancienne puissance coloniale, accords jugés incompatibles avec une véritable indépendance. Albert estime que la population lui fait confiance et se mobilise de façon positive.

Albert cite aussi le pape François qui disait en 2023, en pensant aux grandes puissances : « *Cessez d'étoffer l'Afrique : elle n'est pas une mine à exploiter ni une terre à dévaliser. Que l'Afrique soit protagoniste de son destin !* »

Yves Roger-Machart

Le compte-rendu détaillé de cette soirée a été envoyé par mail, et est disponible, ainsi que le diaporama correspondant, sur le site de la paroisse (menu « Partage », onglet « Groupe de partage sur l'actualité »).

Carnet paroissial (du 13 octobre au 3 décembre)

Baptêmes

Elia MAHÉ (23/11/2025)

Obsèques

Robert LE RU (10/11/2025)

Jean THÉZELAIS (21/11/2025)

Simone GUÉZO (27/11/2025)

Quelques dates à retenir

- **Vendredi 12 décembre, à partir de 9h30** : ménage et entretien de l'église . Appel aux volontaires.
- **Dimanche 14 décembre, au cours de la messe de 11 h** : temps de célébration et d'éveil à la foi des enfants de moins de 7 ans.
- **Mardi 16 décembre, à 20h, salle 2** : atelier biblique.
- **Jeudi 18 décembre, de 20h à 21h30** : célébration du pardon avec possibilité d'une démarche de réconciliation individuelle.
- **Mercredi 24 décembre, à 18 h** : messe de Noël pour les familles.
- **Mercredi 24 décembre, à 21h** : messe de Noël.
- **Jeudi 25 décembre, à 11h** : messe de Noël
- **Dimanche 28 décembre, à 15h, à la cathédrale** : clôture de l'année jubilaire.
- **Dimanche 11 janvier** : repas partagé et vœux.

Retrouvez les actualités de la paroisse sur sa page internet

